

Diario de Yucatán

EL PERIÓDICO DE LA VIDA PENINSULAR

grupomedia

MÉRIDA, YUCATÁN, MÉXICO | SÁBADO 24 DE ENERO DE 2026
yucatan.com.mx | dydigital.com.mx | | FINAL \$20.00

100 AÑOS



POLÍTICA Y GOBIERNO

SUBASTADO

Subastan en 2.8 millones de dólares un famoso retrato de George Washington **IMAGEN**

Reforma sin consensos

Alertan del intento morenista de cambios electorales para debilitar la democracia

Concentración del poder, el riesgo de iniciativa federal

Indicios actuales apuntan a una reforma electoral construida sin consensos y con una lógica de imposición por parte del oficialismo, advierte Patricia McCarthy Caballero, integrante de Somos México.

"Todo parece indicar que puede ser una reforma político-electoral regresiva que, más que fortalecer a las instituciones encargadas del proceso electoral y a las elecciones mismas, pareciera que lo que busca es debilitar el sistema que hemos estado construyendo a lo largo de tantos años", señala.

Frases

Opinión de Patricia McCarthy Caballero, integrante de Somos México.

Los órganos electorales tienen que tener una suficiencia presupuestal para poder realizar sus tareas.

Fuente: Investigación propia

A lo que llamamos es a que haya verdadera apertura al diálogo y no la imposición de algo que pudiera ser regresivo.

Cuando desde ese púlpito (la presidencia) se apoya a un partido y sus candidatos ya estamos perdiendo totalmente el norte.

Diario de Yucatán

También alerta que los antecedentes del comportamiento de Morena y sus aliados en la cámara, tanto de diputados como en la de senadores, indican que suelen desdibujar por completo, despreciar el debate político.

Además, indica que lo que está en juego es la permanencia de la democracia. "No podemos permitir que este derecho que tenemos, elegir

a las autoridades, se pueda perder".

Por su parte, dirigentes estatales del PRI, PAN y MC coincidieron en que la propuesta de reforma electoral no responde a una necesidad democrática, sino a una estrategia para concentrar el poder político y debilitar a la oposición.

+ MÁS INFORMACIÓN: LOCAL

SALUD

Balance mortal de 2025

Males crónicos, principales causas de fallecimientos

Las enfermedades del corazón, diabetes mellitus y tumores malignos son parte de la causas de muerte comunes en los tres estados de la Península, revela el Inegi.

En el primer semestre de 2025, Yucatán registró el fallecimiento de 7,914 personas, la mayor parte por esas enfermedades.

Además, Campeche registró 2,111 defunciones y Quintana Roo 4,022, todas por esos padecimientos y en el mismo lapso.

De acuerdo con los datos preliminares del Inegi, dependiendo de la entidad se sumaron a las principales causas la influenza, la neumonía, las enfermedades cerebrovasculares, los males hepáticos y los accidentes.

+ MÁS INFORMACIÓN: LOCAL

IMAGEN



JOSÉ VALERO CAAMAL BALAM

Disfrutarán el carnaval

Ariadne Campos Bonilla y Josué Mena Pantoja, reyes con discapacidad motriz del Carnaval de Mérida, desbordarán alegría en las fiestas de este año.



Marcha por la liberación de los presos políticos en Venezuela, en Maracaibo. El gobierno aseguró que ya liberó a 626 prisioneros

Disputa por prisioneros

La presidenta encargada de Venezuela, Delcy Rodríguez, aseguró que ya suman 626 las personas excarceladas tras la captura de Nicolás Maduro y anunció que pedirá a la ONU verificar las listas para cerrar la

brecha entre cifras oficiales y reportes alternos.

Mientras el gobierno sostiene que las liberaciones avanzan como parte de un plan para consolidar la paz, familiares de detenidos y organi-

zaciones independientes denuncian lentitud, falta de información y números inflados sobre los presuntos beneficiados.

+ MÁS INFORMACIÓN: PÁGINA 3

GOBIERNO

Señalan poder y límites de la 4T

Dominio político no frena violencia ni la corrupción

El diario The Economist señala que desde su llegada al poder, Morena ha consolidado un dominio político sin precedentes, al controlar la mayoría de los gobiernos estatales y contar con amplias mayorías en el Congreso.

Sin embargo, el análisis subraya que la fortaleza electoral de Morena no se ha traducido en avances decisivos frente a los principales problemas del país. Persisten la influencia de los carteles del narcotráfico, la corrupción y un crecimiento económico débil, lo que abre dudas sobre la capacidad del partido para ofrecer soluciones duraderas más allá de su popularidad actual.

El medio destaca que la presidenta Claudia Sheinbaum afronta presiones internas y externas para actuar con mayor contundencia contra la corrupción.

+ MÁS INFORMACIÓN: PÁGINA 9

TECNOLOGÍA

Curien pide control humano sobre la IA

La herramienta necesita el sentido crítico de la gente

Nicolas Curien, experto francés en ética digital, advirtió en una conferencia de la Unesco en París que la inteligencia artificial generativa no está diseñada para decir la verdad, ya que "conoce las palabras, pero no el mundo".

Durante la Semana del So-

nido, subrayó que la IA debe entenderse como una herramienta que requiere siempre de interpretación y sentido crítico humanos.

El especialista alertó además sobre los riesgos derivados del avance de esta tecnología, como la proliferación de deepfakes, lo que facilita fraudes, manipulaciones psicológicas y suplantación de identidades, además de posibles impactos laborales.

+ MÁS INFORMACIÓN: IMAGEN



Tormenta invernal. Habitantes de Bethesda, Maryland, se abastecen en una ferretería de aditamentos para hacer frente a la inminente tormenta invernal que se espera afecte el área de Washington DC y otras ciudades

+ MÁS INFORMACIÓN: PÁGINA 5

ÍNDICE

CITA DEL DÍA

"Cuando el árbitro depende del poder, el poder rara vez pierde". [Local]

Silvia América López Escorrié, editorialista

LOCAL

Medida emergente

La colocación de sacos de arena en las playas ha permitido una recuperación aproximada de metro y medio de superficie en 2025, revela el delegado de la Semarnat en Yucatán,

DEPORTES

El número uno

Shohei Ohtani encabeza la lista de los "100 mejores peloteros de la temporada 2025" de la MLB, en la que aparecen dos mexicanos:

Jarren Durán en el lugar 58 y Alejandro Kirk en el 74.

IMAGEN

Adiós, maestro

La basílica del siglo XVI, diseñada por Miguel Ángel, acogió el funeral de Valentino, en una despedida solemne donde historia, arte y moda se fundieron en un homenaje colectivo



FOTO DE EFE

Tipo de cambio

Pesos por divisa Compra | Venta

Dólar 16.87 17.79

Euro 20.51 20.57

7 503025 284880